

# La Voz de la Escuela

PUBLICACIÓN MENSUAL  
GRATUITA

ESCUELA NACIONAL DE NIÑOS :: San Félix (Cartagena)  
Maestro: FELICIANO SÁNCHEZ SAURA

Número 13  
Noviembre 1922

## Los Terrenos de la Escuela

En la notaría del Sr. Gironés coinciden en estos días los elementos interesados en la adquisición de los terrenos para la construcción del Grupo Escolar María Luisa Canthal.

De una parte, la Asociación de «Los Amigos del Niño» y la respetable señora viuda de Beriso, que acude a ofrecerles la cantidad que necesitan para adquirir el solar.

Y de otra, Don Luis Canthal propietario del solar, que enajena más de 8.000 metros cuadrados por una cantidad insignificante en su deseo de favorecer la realización del proyecto.

Muy en breve, pues, podrán «Los Amigos del Niño» ser propietarios de 8.000 metros cuadrados, junto al Apeadero del f. c., que ofrecerán seguidamente a la Junta de Protección a la Infancia de Cartagena para que esta, en cumplimiento de su generoso acuerdo fecha 28 de Agosto del presente año, construya el grupo escolar con comedores etc. es decir, la Casa del Niño del Barrio Peral.

Las pesetas que posee hoy la Asociación eran muy pocas para intentar adquirir la superficie citada; solo tratando con el Sr. Canthal y contado con el apoyo de la señora viuda de Beriso, se ha realizado el milagro.

¡Que Dios se los pague!

Gracias a ellos podemos iniciar la importante obra.

Ahora la Junta de Protección a la Infancia tiene la palabra.

## Ropero Escolar

Las señoras y señoritas que, presididas por doña Gloria Uraga de García Parreño, nos honran trabajando en la organización, compra, confección y reparto de ropas a los niños pobres de esta escuela, trabajan con gran actividad en estos días preparando el reparto que se hará del 15 al 20 de Diciembre, en el acto del festival que organiza la aso-

ciación «Los Amigos del Niño» y que so celebrará en el salón del Cine Peral cuyo dueño Don Adolfo Navarro ha puesto a nuestra disposición deseando cooperar una vez más en esta obra pró-infancia.

La generosidad del distinguido filántropo Don Luis Canthal ha donado al Ropero 200 Pesetas que se han empleado en telas para ser confeccionadas por numerosas señoras y señoritas que se complacen en trabajar para los hijos cuyas madres, viudas en su mayoría, no pueden atender a combatir el frío que sienten en invierno sus pequeños.

La Junta del Ropero Escolar y la de «Los Amigos del Niño» invitan por nuestra conducta a todas aquellas personas que deseen cooperar a esta obra, a que envíen sus donativos, ya sea en metálico, géneros o petición de trabajo, a casa de la Presidenta, Sra. de García Parreño, calle Sagasta, 21, 2.º (Cartagena) a cualquiera de los señores de la Directiva o a la escuela.

## DONATIVO BERISO

La distinguida señora doña Paulina Meseguer, viuda del que en vida se llamó Don Nicolas Beriso, ha ofrecido a «Los Amigos del Niño» Diez Mil Pesetas para que puedan realizar la hermosa obra proyectada.

Dona dicha cantidad en memoria de su difunto esposo y al hacerlo une sus sentimientos, en favor de la escuela, a los que vivió Don Nicolas en sus últimos días, cuando la muerte le sorprendió sin poder dar forma a sus deseos de favorecer la enseñanza primaria fundamental en el santo temor a Dios.

Y su viuda, que vive hoy consagrada a honrar la memoria del que en vida fue su marido, viene en ayuda de «Los Amigos del Niño» creyendo interpretar así los proyectos que acariciaba el malogrado Sr. Beriso.

Heceis bien, señora; no hay obra humana más importante que ayudar a la buena educación de los niños, ni ora-

ción más pura que llegue a los muertos como esta que realizais, ni en vuestra ejecutoria podreis registrar otro acto que supere a este y que es de los únicos que valen y quedan para que nos sirvan el día del Juicio ante el Tribunal de Dios.

La escuela nueva perpetuará —así lo ha acordado la Junta Directiva de la Asociación— el nombre de don Nicolás Beriso (q. g. h.) y los niños de la escuela oirán una misa en su memoria, todos los años en la fecha de su aniversario, 7 de Enero.

## La canción de las madres

La canción de las madres

es una delicada

canción de besos...

Breve canción que dura

lo que los hijos

en el regazo...

Los hijos tiernos,

hermosos y fugaces

como las flores!

Junto a la cuna

cantan las madres;

su canción es caricia,

queja, suspiro...

Cantan... En el regazo

tienen al hijo...

y en éxtasis lo miran!

cantan las madres.

Hermosos y fugaces

como las flores

vuelan al fin los hijos:

los unos a los cielos,

los otros por la tierra.

VICENTE MEDINA.

## LOS AMIGOS DEL NIÑO

PTAS.

Existencia en 31 de Septbre.

de 1922: 2.219'90

INGRESOS:

Cuotas del mes de Octubre 246'15

Suma 2.466'05

PAGOS

Existencia en 30 de Octubre 2.466'05

El Secretario,

A. Soler

El Tesorero,

Joaquín Torres

## UN PREMIO A BENAVENTE

A Don Jacinto Benavente, eximio literato y autor español le ha sido concedido el Premio Nobel en el año 1922.

El triunfo debemos considerarlo nuestro porque dicho premio se dá a los hombres de más valía entre la humanidad y el hecho de ser un español el elegido, es motivo de orgullo y satisfacción para todos los españoles.

En años anteriores alcanzaron igual distinción Don José Echegaray y Ramón y Cajal.

A continuación publicamos unas notas biográficas de Nobel y del premio por el instituido.

### ALFREDO NOBEL

#### Datos biográficos

Químico sueco, nació en Estocolmo el 21 de Octubre de 1.833 y murió en San Remo el 10 de Diciembre de 1.896 hijo tercero de Manuel Nobel. Siendo muy joven aún pasó con su familia a San Petersbuggo, dónde su padre fundó una fábrica de torpedos y luego un astillero que en 1859 quedó bajo la dirección del hijo segundo Luis Nobel. Desde 1850 hasta 1854 pasó su vida en América; después estudió en Estocolmo de 1859 a 1861 trabajó con su padre en los explosivos, habiendo montado en 1862 una fábrica de nitroglicerina. En 1865 montó otra fábrica en Krummel del Elba, que vino a ser, andando el tiempo, la más importante manufactura de explosivos del continente, y otra en Winterviquen. En 1866 inventó la dinamita, fundando 15 fábricas de este explosivo. En el 1873 inventó la gelatina explosiva. En el 1884 patentó un método para la destilación continua del petróleo. Y en 1888 obtuvo patente de la pólvora sin humo llamada balística.

#### Fundación y premios Nobel

En 1895 Nobel hizo testamento disponiendo que las rentas de su fortuna, la cual ascendía a 30 millones de coronas se distribuyeran en 5 premios anuales a otros tantos individuos que hiciesen algún descubrimiento trascendental en las ciencias, literatura o trabajase con más eficacia en la obra de paz entre las naciones.

Cada año en una sesión que se ha de celebrar el día 10 de Diciembre las cor-

poraciones adjudicadoras de los premios anuncian los nombres de los candidatos que han de ser favorecidos.

Cada premio es de unas 140.000 coronas y es divisible, a lo más, entre tres candidatos, y ha de concederse, por lo menos, cada 5 años. Además del premio recibe cada agraciado un diploma y una medalla de oro y queda obligado—seis meses después de haber recibido el premio—a publicar un trabajo acerca del asunto en virtud del cual se le otorgó el premio.

En 1901 se concedieron por primera vez los premios Nobel.

## UNA FIESTA ESCOLAR

El reparto de ropa a los niños sugirió a la Directiva de «Los Amigos del Niño» la idea de reunir a los Sres. Asociados y a sus familias para darles cuenta de los trabajos realizados para la consecución del Grupo Escolar.

Con este doble motivo se está organizando una Fiesta, cuyos beneficios ingresarán en los fondos de la Asociación, que en estos momentos necesita hacer el mayor esfuerzo económico.

El programa promete ser un acontecimiento artístico y constará de tres partes:

#### PRIMERA PARTE

La notable profesora Doña Adela Serrano, y sus aventajadas discipulas señoritas de Albarracín y Gonzalez Teulón y doña Francisca Albalá de Sánchez interpretarán al piano obras a dos cuatro y seis manos.

Doña Carmen Varela de Navarro, cantará, como solo ella sabe hacerlo «Aires Gallegos».

#### SEGUNDA PARTE

Reparto de ropa y explicación de la marcha de la Asociación y próxima construcción del hermoso Grupo Escolar «María Luisa Canthal» por el digno Presidente y Párroco don Enrique Vives; el infatigable y entusiasta vocal de esta Junta y Vice Presidente de la Junta de Protección a la Infancia de Cartagena, don Diego Frigard y el maestro de la escuela.

Los planos del Proyecto serán expuestos.

#### TERCERA PARTE

A cargo de bellísimas señoras y señoritas de este Barrió que dirigidas por

el estupendo, formidable y popular Don Juan Soro presentarán en escena «Los Martes de las de Gomez» amén de otros números artísticos que reclaman música y manjones de Manila.

Cuando se fijé día y programa se avisará a todos los asociados.

Seguramente se celebrará el 17 a las 4 de la tarde

Anticipamos nuestra gratitud en nombre de los intereses de la escuela a cuantos han ofrecido su valiosísimo concurso para esta Fiesta que promete resultar estupenda y divertida.

Todo el que desee cooperar a los fines de «Los Amigos del Niño», deberá suscribir el «Boletín», inserto en la 3.ª página, y remitirlo a cualquiera de los señores que constituyen la Junta, o a la escuela.

## EL ECO

—¡Eh, eh, eh, —gritó Enrique, mientras estaba jugando en un campo cerca del bosque.

¡Eh, eh, eh! respondió el eco.

—¿Quién hay allí?—preguntó Enrique sorprendido, pues no había oído nunca un eco.

—¿Quién hay allí? —respondió el eco.

—¡Tonto! —exclamó Enrique, tan fuerte como pudo.

—¡Tonto! —le contestaron desde el bosque.

En este punto, Enrique se puso muy enojado y lanzó muchas palabras feas. La voz del bosque le devolvía todas las palabras.

Cuando Enrique se cansó de buscar quién era el que le insultaba desde el bosque, se fué corriendo a su casa para decir a su padre que un muchacho que estaba escondido en el bosque le había llamado tonto y otras cosas feas.

—¡Ah, Enrique!—dijo su padre—No has oído sino el eco de tu propia voz. Las palabras feas salieron primero de tus labios. Si hubieses usado palabras buenas y amables, hubieses recibido en contestación palabras buenas y amables.

Ejercicio práctico.—Referir algún hecho de la vida real en que malas palabras engendran malas palabras y las buenas dan lugar a otras buenas.

LOS AMIGOS DEL NIÑO

## Nuevos Asociados

	PTAS.
Srta. María Martínez . . . . .	0'25
Don Casto Meroño . . . . .	2'00
» Juan Egéa Sánchez . . . . .	0'50
» Juan Antonio Suances . . . . .	2'00
» Domingo Madrona . . . . .	1'00
» Jacinto G. Valdivieso . . . . .	0'50
» Francisco Gil Albeza . . . . .	0'50
» Ginés Redondo Vera . . . . .	0'25

## BIBLIOGRAFIA

La Escuela Unificada

Por Lorenzo Luzuriaga, inspector afecto al Museo.

La última publicación del Museo Pedagógico Nacional la titula su autor, escuela unificada queriendo expresar así el problema a resolver, de «una totalidad escolar, educativa, compuesta de varias partes unidas».

El Sr. Luzuriaga nos informa en 80 páginas, con el estilo y método que confirman una vez más su vasta cultura y su experiencia pedagógica, de todas las cuestiones que giran o penden de la organización escolar de un país a base de la escuela primaria, es decir, unificando, dando unidad a todas las instituciones docentes.

Examina el concepto de la escuela unificada señalando las ideas de los pedagogos, desde Platón a nuestros días, que coinciden con esta cuestión. Enuncia las soluciones que se han dado respecto a los alumnos, instituciones y maestros; y relata o historia las aspiraciones y la obra realizada en favor de la escuela unificada en Alemania, Francia, Bélgica, España y otros países.

Leyendo La Escuela Unificada hemos vivido dos sensaciones, que habremos de confesar públicamente: la primera nos la dá el autor, poniendonos en posesión de esta idea nueva que, como decía Luis de Zulueta, ha de seguir el proceso de toda nueva idea, es decir, que hasta que no surja otra idea novísima, la primera no será patrimonio de las mayorías. Y el Sr. Luzuriaga, incorpora a los maestros españoles que hemos leído su obra—obra interesantísima y de palpante actualidad—a la minoría que hay posee y discute la unificación de las enseñanzas.

La otra sensación corresponde al envío del libro hecho por el Museo Pedagógico Nacional que con ello reallza obra buena cerca de los maestros, tan abandonados desde que salen de la Normal.

## Himno de los Exploradores

Seréis para ser buenos  
mejores cada día.  
con este faro o guía,  
cumplid vuestro deber.

Caricia y besos de auras y brisas,  
como sonrisas de amanecer,  
primero aurora, después lumbre,  
nuestra Bandera tiene que ser.

Gloriosa madre, Patria querida,  
más que a mi vida he de guardarte;  
tu santo nombre será mi sueño,  
y aunque pequeño, sabré yo honrarte.

El grande o el pequeño,  
la cumbre o el abismo,  
serán todos lo mismo,  
mirados con fervor.

Las llagas del leproso  
¿qué son para el cristiano  
si en él mira un hermano?  
luz, caridad y amor.

Caricia y besos de auras y brisas,  
como sonrisas de amanecer,  
primero aurora, después lumbre,  
nuestra Bandera tiene que ser.

Gloriosa madre, Patria querida,  
más que a mi vida he de guardarte,  
tu santo nombre será mi sueño,  
y aunque pequeño, sabré yo honrarte.

Siempre adelante, siempre adelante,  
cumpliendo alegres nuestro deber,  
siempre avanzando, nada hay distante,  
que es humillante retroceder.

Unid las almas; juntad las vidas  
al fuego santo de un solo hogar,  
las gotas de agua, si van unidas  
forman los ríos, llegan al mar.

Siempre adelante, siempre adelante,  
cumpliendo alegres nuestro deber,  
siempre avanzando, nada hay distante,  
que es humillante retroceder.

Unid las almas; juntad las vidas  
al fuego santo de un solo hogar,  
las gotas de agua, si van unidas,  
forman los ríos, llegan al mar.

## NOTICIAS

Nuestro querido amigo D. Luis Orts Segura, hijo del Jefe de la Sección Administrativa de 1.ª Enseñanza de esta provincia, nos ofrece sus servicios profesionales de Abogado y su despacho en la Plaza de Sandoval n.º 4 de Murcia.

Al agradecerle su atención, le felicitamos y deseamos muchos éxitos en el ejercicio de su profesión.

Tras brillantes ejercicios ha obtenido plaza en la Escuela Naval el hijo de nuestro distinguido amigo Don Ramón Carlos-Roca.

Reciban ambos, nuestra cariñosa felicitación.

En el mes de diciembre se celebrará en Burgos un importante acto público, organizado por el batallador Don Luis Díez Guirao de Revenga, en favor de la escuela y en el que intervendrán valiosos elementos del Magisterio.

Pérdida de una pulsera de oro con granates en la noche del 19 de Noviembre desde la calle de Mercader a la del Carmen por la Travesía paralela a la Calle Mayor.

Pueden entregarla en esta escuela.

Este periódico se remite gratuitamente a toda la persona que lo solicite.

Desde 1 de Noviembre funciona la clase para adultos ascendiendo a 65 el número de los matriculados.

Imp. B. Jiménez. J. Costa, 4.—Cartagena

## BOLETIN DE INSCRIPCIÓN

### “Los Amigos del Niño”

Don \_\_\_\_\_

solicita su inscripción en la Asociación LOS AMIGOS DEL NIÑO,  
con la cuota mensual de \_\_\_\_\_ pesetas.

(Firma)

Domicilio Calle: \_\_\_\_\_